

Liebe Leserinnen, liebe Leser!



ABB.: ARCHIV

BLAUEIS, WATZMANNGLETSCHER, Höllentalferner, Nördlicher und Südlicher Schneeferner – so heißen die fünf Gletscher, die es heute noch in den deutschen Alpen gibt. Wissenschaftliche Erkenntnisse über den Rückzug des „Ewigen Eises“, der seit einigen Jahrzehnten zu beobachten ist, bietet der Bayerische Gletscherbericht, für den die Glaziologen Christoph Mayer und Wilfried Hagg im Auftrag des Bayerischen Umweltministeriums erstmals alle wichtigen Daten zusammengestellt und analysiert haben. Wozu der Bericht dient und welche weiteren Forschungsergebnisse 2012 an der Akademie erarbeitet wurden, das erfahren Sie in dieser Ausgabe von „Akademie Aktuell“. Das vierte Heft des Jahres ist traditionell den vielfältigen Neuerscheinungen gewidmet.

Mit einem aktuellen Umweltthema befasst sich auch Claudia Deigele: Sie stellt die Frage nach ökologischen und ökonomischen Konzepten für unsere künftige Energieversorgung (S. 28). Zu diesem Thema hat die Kommission für Ökologie 2012 gemeinsam mit dem ifo Institut ein großes Rundgespräch veranstaltet. Die weiteren Beiträge widmen sich geisteswissenschaftlichen Neuerscheinungen: Valentin Kockel stellt die Ergebnisse der jüngsten Grabungen auf dem Forum von Pompeji vor (S. 12), Kristina Domanski erklärt, wie in mittelalterlichen Handschriften mit Bildern Geschichte geschrieben wurde (S. 18). Christine Steininger nimmt Sie mit ins „Herz des Pfaffenwinkels“: Auch der Band über die Inschriften des Landkreises Weilheim-Schongau ist vor kurzem erschienen (S. 22). Von den vielfältigen Kontakten zwischen Bayern und Russland, die bereits auf das 9. Jahrhundert zurückgehen, berichtet Gabriele Greindl (S. 24).

Allen Autorinnen und Autoren gilt mein herzlicher Dank für ihre Mitwirkung an dieser Ausgabe von „Akademie Aktuell“. Unseren Leserinnen und Lesern wünsche ich eine anregende Lektüre!

Prof. Dr. Karl-Heinz Hoffmann
Präsident der Bayerischen Akademie der Wissenschaften



ABB.: ZOONAR/GUNAR STREU

Unser Titel

Im Sommer 2012 präsentierte Umweltminister Marcel Huber der Öffentlichkeit den Bayerischen Gletscherbericht, der erstmals alle fünf Gletscher in den deutschen Alpen dokumentiert. Glaziologen der Bayerischen Akademie der Wissenschaften haben den Bericht erstellt, „Akademie Aktuell“ stellt ihre Arbeit auf S. 30 bis 33 vor.

Unser Titelfoto zeigt die Eiskapelle unterhalb der Watzmann-Ostwand im Berchtesgadener Land.